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Чин освящения памятника Святителю
Тихону совершил епископ Великолукский и
Невельский Сергий в сослужении духовен-
ства Великолукской епархии. На этом ме-
роприятии также присутствовало руковод-
ство г. Великие Луки и Куньинского района,
представители СМИ, приглашенные лица.

Тропарь, кондак, величание Святителю
Тихону исполнил клиросный хор Свято-
Вознесенского собора под управлением ре-
гента Натальи Матвеевой.

По окончании чина освящения владыка
Сергий обратился ко всем присутствующим
с поздравительным словом: «Сегодня у нас
с вами знаменательное событие – освяще-
ние памятника Святителю Тихону, Патри-
арху Московскому и всея Руси, – на его
малой родине. Святитель Тихон взошел на

патриарший престол после двухсотлетнего
перерыва, потому что Пётр I упразднил
Патриаршество, был Святейший Прави-
тельствующий Синод. Церковь была госу-
дарственная, т.е. была присоединена к го-
сударству. И вот Патриарх Тихон возгла-
вил Русскую Церковь в самые трагические
страницы истории русского государства.
Тогда, когда рушились десятилетние устои
русской жизни, и он пережил много скор-
бей, потому что Церковь из государствен-
ной, правительствующей, превратилась в
Церковь гонимую. Целью новых правите-
лей было полное уничтожение Церкви. И

вот Патриарх своими молитвами, можно
сказать, кровавым своим потом, молился
Богу о том, чтобы Господь сохранил Цер-
ковь Русскую, потому, что и расколы все-
возможные появились в это время, и много
было такого, с чем было сложно и трудно
справиться… Но он сумел сохранить Цер-
ковь Православную, он своим авторитетом
духовно поддержал верующих людей, кото-
рые отсоединились от многих раскольни-
ков… И Церковь Русская стала единой,
православной, российской Церковью. В
1992 году Священный Синод Русской
Православной Церкви причислил Патри-
арха Тихона за его труды к лику святых, ка-
нонизировал. И вот теперь у нас с вами
этот замечательный знак, памятник, кото-

рый благословляет путь, благословляет до-
рогу. И будем надеяться, что не только до-
рогу, но и дорогу к Богу будет благослов-
лять, напоминая об этом священном месте,
где трудился юный отрок Василий до своего
пострижения в монашество. Хочется от ду-
ши и сердечно поблагодарить всех потру-
дившихся над созиданием этого замеча-
тельного памятника, Администрацию горо-
да, района, которые много приложили уси-
лий для того, чтобы облагородить это ме-
сто, со вниманием и пониманием отнеслись
к этому делу. Благодарность эта пусть бу-
дет вам как бы и благословение от Святей-
шего Патриарха Тихона на ваши дальней-
шие труды по благоукрашению города и
области, где мы с вами живем и трудимся».

Во внимание к трудам на благо Святой
Церкви епископ Сергий вручил епархиаль-
ную награду – медаль преподобного Мар-
тирия Зеленецкого II степени – Дмитрию
Олеговичу Налогину, основателю группы
компаний «Световые технологии» (Моск-
ва), который оказал существенную помощь
в деле создания этого прекрасного памят-
ника.

Отметим, что освященный памятник
был изготовлен в литейной мастерской
Александра Рукавишникова (г. Москва) на
пожертвования благотворителей и неравно-
душных верующих.

Фото Любови Эрн.

Состоялось освящение памятника 
Святителю Тихону, Патриарху Московскому

и всея Руси, на въезде в п. Кунья
22 августа состоялось освящение памятника Святителю Тихону, Патриарху Мос-

ковскому и всея Руси, установленного на въезде в п. Кунья Псковской области с фе-
деральной автомобильной дороги М-9 «Балтия».

Лишь на камне врачевания зла доб-
ром появятся нерушимая слава и вели-
чие нашей Святой Православной Церк-
ви.

* * *
Умереть не трудно… Надо научиться

жить, когда трудно…
Святитель Тихон,

Патриарх Московский и всея Руси
(1865–1925)
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27 августа, в Неделю 12-ю по Пяти-
десятнице, память перенесения мощей
преподобного Феодосия, игумена Кие-
во-Печерского (1091), митрополит
Псковский и Порховский Тихон
(Шевкунов) посетил с архипастыр-
ским визитом г. Великие Луки.

Митрополит Тихон совершил Боже-
ственную литургию в Свято-Вознесен-
ском кафедральном соборе г. Великие
Луки.

Его Высокопреосвященству сослужил
епископ Великолукский и Невельский
Сергий, а также духовенство Великолук-
ской епархии.

Диаконский чин возглавил иеродиакон
Андрей (Парфенов), заведующий канце-
лярией Великолукского епархиального
управления.

Праздничные песнопения исполнил
архиерейский хор Свято-Вознесенского
собора под управлением регента Ольги
Смольченковой.

По окончании богослужения владыка
Тихон, обращаясь ко всем присутствую-
щим, раскрыл духовный смысл воскрес-
ного Евангельского повествования.

Далее митрополит Тихон передал в дар
Свято-Вознесенскому  собору икону
Спасителя и Псково-Печерских свя-
тых – преподобных Семеона и Корни-
лия. В свою очередь, владыке Сергию

митрополит подарил складень Успения
Пресвятой Богородицы и преподобного
Корнилия.

Более того, всем присутствующим в
соборе была подарена на добрую молит-

венную память икона Спасителя (спи-
сок), перед которой молился великий на-
местник архимандрит Алипий (Воро-
нов).

Фото Любови Эрн

Митрополит Псковский и Порховский Тихон (Шевкунов)
посетил с архипастырским визитом г. Великие Луки
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Владимир 
Легойда

Апостол Пётр верил на-
столько сильно, что мог идти
по воде. А потом усомнился и
стал тонуть. И Господь сказал
будущему великому первовер-
ховному апостолу: «Зачем ты
усомнился, маловерный?» Я
думаю, это вообще в каком-то
смысле символ человечества.
И конкретно христиан, кото-
рые, выбрав путь следования
Христу, постоянно тонут и по-
стоянно спасаемы… 

Это, если хотите, ситуация,
которая все время повторяется
на исповеди – ты усомнился,

пал, приходишь и кричишь:
«Господи, спаси!» И священ-
ник читает разрешительную
молитву. «Зачем ты усомнил-
ся, маловерный?» – вот что
приводит нас на исповедь.

К этому евангельскому
эпизоду вообще нужно всё
время возвращаться. Там
очень точно описывается со-
стояние, в котором, к сожале-
нию, мы находимся.

Как-то встретил размыш-
ление: «Конечно, хотелось бы,
чтобы Церковь была сообще-
ством святых, потому что лю-
ди этого ждут и хотят, чтобы
было место, где явлена свя-
тость, но мы, как правило, не
можем ее найти ни в себе, ни в
окружающих». И я согласен с
этим. Да, Церковь должна
быть сообществом святых, но

с одной оговоркой: и среди
апостолов, которые три года
провели с Христом, были лю-
ди, совершившие потом по-
ступки, которые вряд ли мож-
но назвать поступками святых.

Человек, идя за Христом,
все равно должен так или ина-
че проследовать тем духовным
путем, который указан в
Евангелии и на котором и Па-
вел был Савлом, и Пётр про-
шел через отречение. Вот мы
в порыве и бросаемся ко Хри-
сту по воде, и тут же в сомне-
нии начинаем идти ко дну с
воплем: «Господи, спаси, мы
тонем!» И это все естественно
в нашей жизни. Но, к счастью,
есть надежда хотя бы к концу
ее обрести веру и верность.
Надежда, которая держится
на христианском памятовании:
спасение утопающих, вопреки
расхожему выражению, дело

рук не только самих утопаю-
щих. Главное, конечно, чтобы
руки не опускались, а тяну-
лись. К Спасителю. ф.

Спасение утопающих

«Хождение по водам».
Иван Айвазовский. 1888, 
Государственный музей 

истории религии

Архимандрит Симеон (Томачинский): 
«Грех – это ложно направленная любовь»

Я думал о монашестве
еще в университете.

Мечтал. Собственно, я и в
аспирантуру пошел, чтобы у
меня было время присмотреть-
ся, понять, действительно ли
это мое. Я был прихожанином
Сретенского монастыря, то
есть я уже все это видел изнут-
ри. Каждое лето ездил в Пско-
во-Печерский монастырь, жил
там подолгу на всевозможных
послушаниях, коров пас, бра-
тии был уже как свой... Это,
наверное, было самое счастли-
вое мое время. Поэтому я пре-
красно понимал, что такое со-
временная монашеская жизнь,
причем одно дело в Псково-
Печерском монастыре, другое
– в Сретенском, в центре
Москвы.

Я, конечно, думал: ну как в
центре Москвы быть монахом?
Это что-то несерьезное. И не
мог себе представить, что ко-
гда-то окажусь именно там.
Ну, закончил МГУ, аспиран-
туру, что дальше? Что может

быть выше? Только монаше-
ство… И поскольку я был при-
хожанином Сретенского мона-
стыря, то продолжение получи-
лось уже как-то само собой.
Ну, и мама у меня в Москве
живет, ее тоже не хотелось
сильно травмировать. Вот и по-
лучился монах в Москве – ща-
дящий такой вариант и для ма-
мы, и, наверное, для меня.

Да и заниматься тем мис-
сионерским направлением, ко-
торое есть у Сретенского мона-
стыря, – работой с людьми,
издательской деятельностью,
проповедью, сайтом, встречами
с молодежью и так далее, – ко-
нечно, лучше именно в центре
Москвы. И кому как не мона-
хам. В Константинополе в пе-
риод расцвета было около 60
монастырей. Вот и отец Иоанн
(Крестьянкин) писал, что на-
прасно так ругают Москву –
сколько там храмов, сколько
там святынь, сколько там за-
мечательных святых людей…

Послушаешь, как люди

исповедуются, о чем они го-
ворят, как переживают свои
недостатки, и понимаешь: ты
вообще никто по сравнению с
ними.

Какой они несут подвиг, как
они молятся – фантастика!..
Казалось бы, прием исповеди
должен тебя просто убивать и
погружать на три метра под
землю. Но на самом деле это
дает и крылья, и какое-то не-
обыкновенное вдохновение.
Исповедь – это ведь не только
признание своих недостатков.
Мы же любим «Исповедь»
блаженного Августина, что во-
обще может сравниться с этой
книгой! Подлинная исповедь –
она не только о грехах, она по-
казывает какую-то необыкно-
венную глубину и величие чело-
века.

Конечно, недовольство
собой постоянно присут-
ствует.

Но, с другой стороны, при
постриге на вопрос, сможешь
ли соблюсти все обеты, монах
отвечает: «Богу содействую-
щу» – то есть «с Божьей по-
мощью». Только так мы можем
выполнять те обеты, которые
даем, вести ту жизнь, к которой
мы призваны. Поэтому не всё
от нас зависит. Но я в себе, ко-
нечно, немножко разочаро-
ван… Впрочем, у меня еще
есть время, надеюсь.

Господь нас любит беско-
нечно.

И даже если Он нам посы-
лает какие-то страдания, порой
необъяснимые, не вмещающие-
ся в голову, любящий Господь

делает это для чего-то, что нам,
может быть, сейчас непонятно,
а станет понятно намного поз-
же – возможно, вообще в иной
жизни. Как это было с правед-
ным Иовом. Его пример очень
вдохновляет.

У каждого человека есть
какая-то миссия.

Может быть, она в том,
чтобы быть потрясающей до-
мохозяйкой, матерью и своей
любовью всех согревать. Мо-
жет быть, это миссия ученого
или служение сантехника, ко-
торый своими золотыми рука-
ми решает все проблемы. Мо-
жет быть, это талант управлять
людьми и вести их к лучшей
жизни... Каждый человек бес-
ценен, говорит нам Господь в
Евангелии.

Он уникален, неповторим.
И главное – найти свою мис-
сию и выполнить ее, насколько
это возможно. А если человек
от этого отказывается, если он
идет на поводу у каких-то

Первый вопрос ведущего «Парсуны»:
Легойда: По традиции, перед тем как мы начнем, я хотел

бы тебя попросить представиться.
Архимандрит Симеон: Знаешь, у меня любимый роман

Грэма Грина «Сила и слава», там главный герой – католи-
ческий священник, такой несовершенный, слабый, «пью-
щий падре». Я себя с ним отчасти идентифицирую. Греш-
ный падре Симеон.

ПАРСУНА – так называется портрет в иконописном стиле, а
также авторская программа Владимира Легойды на телеканале
«Спас», в которой он говорит с человеком о самом главном. В этом
номере – фрагменты «парсуны» кандидата филологических наук,
кандидата богословия, доцента Московской духовной академии,  го-
голеведа архимандрита Симеона (Томачинского).

Архимандрит Симеон 
(Томачинский)

(Продолжение на стр. 4)
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своих низменных желаний, ка-
ких-то привходящих обстоя-
тельств, то он предает себя и
предает свою миссию. Я ду-
маю, в этом будет его главное
мучение – в том, что у него бы-
ли перспективы, была какая-то
миссия, были и силы, и воз-
можности сделать что-то за-
мечательное, а он этого не сде-
лал и предал в первую очередь
себя. И он будет неимоверно
страдать, потому что ничего из-
менить уже нельзя.

Это, по-моему, самое
страшное, когда понимаешь,
что все тебе было дано, а ты
увлекся призраками. То есть
наказание будет не внешним,
оно в первую очередь будет
внутренним.

Человек сам строит для се-
бя ад. И порой уже на земле в
нем живет. Конечно, он может
в конце жизни увидеть это,
осознать и покаяться, и Господь
принимает его – как разбойни-
ка на кресте. И это тоже итог
своего пути. Но все-таки такой
итог находится по эту сторону
жизни. (Хотя невероятно труд-
но признать, что ты все сделал
неправильно.) А вот по ту сто-
рону гроба каждый увидит уже
воочию, чего он мог достичь и
что сделал, но будет поздно
что-либо исправить…

Конечно, мне, к сожале-
нию, знакомо состояние уны-
ния, когда ты себя предаешь,
когда делаешь что-то непра-
вильно.

Но важно как можно бы-
стрее вытащить себя с Божией
помощью из этого состояния,
потому что оно разрушает все.
Недаром преподобный Сера-
фим Саровский призывал все-
ми силами восставать против
уныния, бороться с ним всеми
возможными средствами –
покаянием, молитвой, возвра-
щением к делам. Некоторые
очень склонны к самоедству,
таким людям нужно быстрее
возвращать себя на какую-то
светлую дорогу.

А вообще, неудачи – это
замечательная вещь, если мы
правильно их воспринимаем.

Поражение – это неотъем-
лемая часть нашего развития,
это потрясающая возможность
познать что-то новое. Упал в
грязь? Хорошо, ты понял, чего
ты стоишь. Так возьми с собой
это драгоценное знание о том,
что без Божией помощи ты во-
обще никто, и неси его с собой,

как драгоценный алмаз. Это
тебе поможет.

Послушание должно быть
свободным и осмысленным.

Порой злоупотребляют
фразой «послушание выше мо-
литвы и поста» (кстати, ее ис-
точник не вполне понятен).
Христос же говорит: дьяволь-
ский род побеждается только
молитвой и постом. А послуша-
ние – это дар свободного чело-
века, особенно в монашестве.
Когда мы приносим в дар Богу
свою свободную волю, мы по-
нимаем, ради чего мы это дела-
ем, почему оказываем послу-
шание.

Почему в художествен-
ных произведениях «порок
живописен, а добродетель
так тускла»?

Это слова Розанова, но они
стали расхожим мнением. Как-
то беседовал с одним челове-
ком – он спортом занимается,
рукопашным боем, так он гово-
рит: «Я пять раз читал  «Боже-
ственную комедию»: три раза
«Ад», и два раза «Чистили-
ще». А до «Рая» так и не до-
брался». Мне кажется, люди,
руководствуясь какими-то
предрассудками, считают, что
рай по определению не может
быть интересен. Но у Данте
это абсолютно не так!

Вообще, читать Данте
сложно. Мандельштам гово-
рит: чтобы читать «Божествен-
ную комедию», запаситесь па-
рой «неизносимых швейцар-
ских башмаков с гвоздями».
Но тем не менее предрассудок
о рае как о чем-то скучном су-
ществует. Людям интересны
сплетни, разборки, злодея-
ния – то есть «ад». Но Данте
удалось описать рай ярко и за-
хватывающе: здесь и интервью
с Адамом, и экзамен у апосто-
лов, и встреча с предками, и че-
го только нет.

Терпение требуется везде.
Вагон терпения. Отец Иоанн
(Крестьянкин) часто повто-
рял, что «у Бога все бывает
вовремя для того, кто умеет
ждать».

Замечательная фраза. Она
подходит к самым разным си-
туациям. Помню, перечитывал
«Войну и мир», и вдруг вижу
ее там. И говорит ее не кто-ни-
будь, а Кутузов, по-француз-
ски: «Tout vient а point а celui
qui sait attendre». Я был пора-
жен. Потом даже специально
ездил в Печоры, разговаривал
с помощницей отца Иоанна.
Говорю: как такое может быть,
что это – совпадение? А Тать-

яна Сергеевна,
письмоводитель
старца, отвечает:
отец Иоанн очень
любил художе-
ственную литера-
туру и, в частно-
сти, «Войну и
мир» Толстого.
Фразу эту, мне
кажется, нужно
написать на скри-
жалях сердца: «У
Бога всё бывает
вовремя для того,
кто умеет ждать». И это помо-
жет терпеть.

Эсхатология не догмати-
зирована в нашем учении,
поэтому смерть для нас – это
тайна.

Есть какие-то образы, ка-
кие-то апокрифические памят-
ники, как «Мытарства блажен-
ной Феодоры», и мы принима-
ем их со всей серьезностью. Но
мы не знаем, как устроена по-
смертная жизнь. Для меня, на-
пример, «Чистилище» Дан-
те – это просто символ земной
жизни: там очень много цер-
ковных песнопений и много
разных жизненных ситуаций.
Там описано преодоление ка-
ких-то препятствий на пути
восхождения к Богу. Это же
подъем на гору, по мере кото-
рого происходит очищение ду-
ши и выправление воли. Как у
Мандельштама: «И под вре-
менным небом чистилища/ За-
бываем мы часто о том, / Что
счастливое небо хранилище –
/ Раздвижной и прижизнен-
ный дом». То есть «временное
небо», чистилище – это наша
посюсторонняя жизнь. Это,
конечно, моя интерпретация, но
думаю, что-то в этом есть.

Кстати, с большим удивле-
нием узнал, что и католики да-
леко не все признают чистили-
ще как догмат. Говорил с одним
образованным священником в
Италии, он утверждал, что чи-
стилище – это частное бого-
словское мнение.

Мне нравится фраза од-
ного монаха: человечество
никаких новых грехов не вы-
думало, все это уже было.

Наверное, церковное со-
общество в первые века было
гораздо дисциплинированнее и
действительно жило Христом.
Понятно, что это совершенно
другое напряжение сил. Они
жили только Христом и своей
верой. Но во все времена у хри-
стиан были свои недостатки и
пороки, об этом и апостол Па-
вел пишет… Да, надо при-

знать: мы уже не можем быть
такими требовательными, как
следует по букве закона, исходя
из древних канонов. Но главное
тут – не впасть в другую край-
ность. Достоевский говорил:
если Бога нет, то все позволено,
а мы сейчас видим, что и Бог
есть, и… все позволено. То
есть человек знает, что Бог
есть, у него есть опыт духовной
жизни, и при этом он себе поз-
воляет такие вещи, которые со-
вершенно недопустимы... По-
этому в основе всех наших
мыслей, слов и поступков
должна лежать вера. Вот этого
нам не хватает, этому бы у ран-
них христиан поучиться.

Бывает, человек горит,
горит, а потом раз – и совер-
шенно потухает.

И в этом, наверное, тоже
отличие нашего времени от
древности.

Мне кажется, что мы – бе-
гуны на короткие дистанции.
Но Господь-то видит, что чело-
век всей душой стремится к
Нему, но у него не получается,
он все время падает… Как у
Пушкина: «Напрасно я бегу к
Сионским высотам, / Грех алч-
ный гонится за мною по пя-
там...» То есть дьявол нас все
время настигает, как лев. Но
Бог всегда на нашей стороне.
Всегда. Поэтому, когда мы па-
даем, Он переживает и хочет
нам помочь, быстрее поднять.

Сейчас мы видим чрез-
мерную тягу к смерти. К сим-
волике смерти.

Я, помню, очень удивился,
когда увидел какие-то модные
женские маечки с черепами.
Это заигрывание со смертью
вообще свойственно современ-
ной культуре. А вот блаженный
Августин говорил, что тяга гре-
шить – это тяга в «ничто». Мы
же созданы ex nihilo – из ниче-
го, отсюда и эта тяга к самоуни-
чтожению. Есть, к сожалению,
в человеке эта страшная сила.

7

(Продолжение.
Начало на стр. 3)

(Окончание на стр. 8)

Архимандрит Симеон (Томачинский): 
«Грех – это ложно направленная любовь»
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Хотя погода в это авгу-
стовское утро была по-осенне-
му ненастно-хмурой, настрое-
ние у всех было праздничным.
Многие из нас давно мечтали
побывать в селе Миритиницы,
известном многими достопри-
мечательностями. Первое упо-
минание в летописи о нем от-
носится к 1762 году. А в 1783
году стараниями местного по-
мещика Семёна Петровича
Порохова была возведена ве-
личественная белокаменная
трехпрестольная церковь во
имя Святой Живоначальной
Троицы на самом красивом и
высоком месте, в центре села,
откуда открывается вдохнов-
ляющий пейзаж: впереди –
вереница озер, и самое краси-
вое из них – озеро Алё, или
Миритиницкое.

Все события, произошед-
шие в этот счастливый день, мы
слагали в сердце и памяти. В
намоленном за 2,5 столетия
храме все мило и любо: святыни
иеросхимонаха Нила, пустын-
ножителя Крючского (Еванге-
лие, вериги, скуфья, частица
епитрахили), старинные иконы,
с любовью украшенные ажур-
ными белоснежными покрова-
ми, вазы с самыми лучшими
летними цветами, большие и
маленькие иконочки у образов.
Яркие (цветами и дубовыми
листьями) дорожки к аналою и
симпатичные вязаные полович-
ки – кружки на кафеле, чтобы
не было холодно ногам. Благо-
лепие, уют, красота!..

Исповедь у отца Алексан-
дра особенная, неповторимая!
Об этом знают боголюбивые
прихожане и паломники. Же-
лающих исповедаться перед на-
чалом Успенского поста оказа-
лось немало. Неспешно, внима-
тельно, с искренним сердечным

участием батюшка принимал
исповедь у всех: наших палом-
ников, местных прихожан (с
любовью пропускавших вперед
приезжих), детей и взрослых,
приехавших из ближних и даль-
них сел и деревень. О каждом у
батюшки Александра – по-
печение с любовью, как о род-
ном, близком человеке. Народ
чувствует сердцем: священни-
ческое служение – и великая
ответственность, и забота, и
любовь, а еще – сострадание и,
конечно, личный пример.
«Будь образом для верных в
слове, в житии, в любви, в духе,
в вере, в чистоте», – говорит
Павел в 1 Послании к Тимофею
(4:12). Эти слова выгравирова-
ны на обратной стороне иерей-
ского креста, который вручают
при рукоположении каждому
священнику. В сердце отца
Александра они запечатлены с
того далекого времени… Каж-
дому он адресует вразумляю-
щие, на первый взгляд простые
и очень полезные советы,
укрепляющие в вере.

Божественная литургия в
Троицкой церкви запомнится
надолго – с первых до послед-
них минут: и проникновенное
чтение отцом Александром
«Апостола» и Евангелия, и по-
миновение о здравии и упокое-
нии (было отчетливо слышно
каждое имя), и горячая собор-
ная молитва о наших родных
воинах СВО, и Евхаристия…

Церковный хор под руко-
водством регента матушки
Фотины Никифоровой заслу-
живает самой высокой оценки!
Какие милые, добрые, чистые
голоса у певчих на клиросе!
Пять звонких и умилительно-
нежных голоса сливаются в
один – и этот единый пре-
красный голос с благоговением

и любовью славит Господа!
Славно, дружно пели обая-
тельные женщины с милыми
лицами, в белых платочках и
беленьких кофточках. От их
дивного пения мир снисходил
на всех… Очень точно выра-
жая общее мнение, сказала
прихожанка Александра: «У
нас просто, мирно и светло – и
Ангелов на сто!».

Батюшка Александр бли-
зок к народу, хорошо знает
своих прихожан, их нужды, за-
боты, житейские дела. Умеет
воодушевить, наставить на
путь, ободрить, во время ска-
зать важное для жизни времен-
ной и вечной. 13 августа у при-
хожанки Лии из Миритиниц –
день рождения. Сердечные по-
здравления отца Александра
счастливые Лия и ее сын Арсе-
ний, наверное, запомнят на всю
жизнь. А подаренная батюш-
кой коробка конфет станет до-
роже всех самых дорогих по-
дарков! Церковный хор испол-
нил «Многия лета» для Лии и
всех участников литургии. Это
было так трогательно, что мно-
гие расчувствовались до слез,
набежавших от радости.

Просвещающую и умуд-
ряющую проповедь отца
Александра народ слушал
очень внимательно, сопостав-
ляя свою жизнь, поступки,
мысли с тем, что говорит нам
Сам Господь – со Словом Бо-
жиим. И о важности духовно-
го поста, когда постятся и
язык, и глаза, а руки и ноги то-
же удерживаются от злых
дел… И о небезобидности на-
ших мыслей. Ведь зачастую,
как говорит батюшка, «какие
мысли у человека – такова и
его жизнь». Нелегко твердо
стоять, как часовому на посту
своих чувств и желаний «Со-
хранится ли вера православная
в моей семье, в моем доме, в
моем роду, когда я уйду в веч-
ность?» – этот вопрос отца
Александра не оставил народ
безучастным. «Пусть и наши
родные станут детьми Божии-
ми и воинами Христовыми. Да
и мы, знающие дорогу в Цер-
ковь, будем учиться просить у
Господа не только здоровья и
помощи в житейских делах, а о
дарах духовных: чтобы Бог
укрепил веру, любовь, надеж-
ду, терпение, смирение… Есть
ли в нас, считающих себя об-
разованными, образ Божий?»

Тепло и сердечно обраща-
ется отец Александр к народу:

«Дорогие мои! Благодарю
Господа от всей души за Боже-
ственную литургию. Всех вас
благодарю, кто молился за бо-
гослужением, кто покаялся и
получил прощение грехов, кто
пришел и приехал в наш храм
издалека, кто понимает важ-
ность причащения детей. Сего-
дня мы порадовали соборной
молитвой наших воинов, род-
ных и близких, приснопоми-
наемых усопших. Ведь мы все
связаны, и «нет ничего в мире
крепче, чем нити Христовой
любви». Мои дорогие, не го-
рюйте: до серебряного (или
преклонного) возраста не каж-
дому посчастливилось дожить.
Седина – это и мудрость, опыт
прожитых лет, это время, кото-
рое дает нам милосердный Гос-
подь для спасения души, до-
брых дел, молитвы за ближних.
Радуйтесь каждому дню! Не
забывайте благодарить Господа
и за скорбь, и за радость…».

После литии народ Божий
окружил отца Александра.
Каждому хотелось получить
духовное напутствие участливо-
го, неравнодушного протоиерея
Александра. Очень приятно

Святые места 

родного края Село Миритиницы: под Покровом Святой Троицы
По благословению Преосвященнейшего владыки Сергия,

епископа Великолукского и Невельского, в воскресный день 
13 августа состоялась паломническая поездка великолучан в храм
Святой Троицы села Миритиницы Локнянского района.

(Окончание на стр. 6)

Отец Александр
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было встретить в храме благо-
честивую многодетную семью
Александры Васильевны и
Александра Александровича
Промысловых. У них пятеро
деток, и с далекого хутора Чу-
рилово они приезжают в
Троицкий храм с дочками Еле-
ной, Василисой, Ксенией, Таи-
сией и долгожданным сыноч-
ком Александром. 12 лет назад
они переехали на хутор из бла-
гоустроенной московской квар-
тиры, здесь обрели дорогу к
храму, к Господу. Здесь стали
счастливыми чадолюбивыми
родителями по предстательству
пред Господом иеросхимонаха
Нила, пустынножителя Крюч-
ского: после рождения первой
дочери у них долго не было де-
тей. В конце июля Преосвя-
щеннейший владыка Сергий
наградил Александру Промыс-
лову высокой и почетной награ-
дой – Патриаршим Знаком
Материнства II степени. За
старание в воспитании пятерых
детей в православной вере.

Мы и не заметили, как в
храме был накрыт нарядной
скатертью стол с праздничны-
ми яствами, заботливо приго-
товленными заранее отцом
Александром и матушкой Фо-
тиньей. На красивых подносах
угощение: конфеты, тортики,

пирожные, печенье и вкусный,
ароматный чай на дорожку!
Все вокруг сияющие, радостно
улыбающиеся… Приход ми-
ритиницкой Троицкой церкви
показался нам большой друж-
ной семьей, во главе которой –
Сам Господь. Поэтому здесь
так благодатно, мирно и мило
сердцу! Да ведь слово «мир» –
первое и главное в названии се-
ла Миритиницы. Это частица
православной и мирной России,
святой, хранимой Господом Ру-
си! Глубинка России – одно из
славных исторических мест на-
шей малой и большой Родины.
А Россия сильна глубинкой.
Миритиницы – одно из малых
сел, где начинается великая и
могучая Россия! Здесь живут
патриоты, воины, труженики,
боголюбивые, радушные, доб-
росердечные люди!

Хотелось приложиться к
каждой из древних, намолен-
ных икон! Слева от алтаря –
старинный образ из разрушен-
ного безбожниками храма свя-
той Параскевы Пятницы в 
с. Каменка (церковь восста-
новлена в наши дни). Взволно-
вала нас история современной
иконы Святых Царственных
мучеников. В прошлом году во
время Крестного хода 17 июля
(престольный праздник в селе
Жарки) на нимбах Святой
Царской Семьи вдруг появи-
лись кроваво-красные пятна.

Их воочию видели батюшка
Александр и иконописец из
С.-Петербурга, написавший
эту икону.

Наши паломники, как все
счастливые, часов не наблю-
дают… Церковь во имя святой
преподобной Марии Египет-
ской единственная в Псков-
ской области, полюбилась нам
с первого взгляда.

Благодаря отцу Алексан-
дру и его боголюбивым спод-
вижникам здесь снова – свя-
той Божий храм, а еще недавно
были хозяйственные постройки
советского времени. Теперь
сюда привозят отпевать усоп-
ших из ближайших и дальних
сел. Люди знают: даже в са-
мую сильную жару здесь нико-
гда не бывает запаха тления. 

С благоговением мы помо-
лились на могиле старца свя-
той жизни иеромонаха Феодо-
рита (Валикова, 24.12.1924
†09.07.2002), который долгие
20 лет служил верно и предан-
но Господу и народу Божию в
Троицком храме. Батюшку с
любовью поминают во многих
уголках России. В нашем горо-
де живут духовные чада и по-
читатели старца Феодорита.

Миритиницкая водичка из
источника во имя Казанской
иконы Божией Матери счита-
ется целебной. Наши паломни-
ки с верой и надеждой набрали
канистры и бутыли чистой,

прозрачной, очень вкусной хо-
лодной водицы на радость
родным и болящим.

До новых встреч, милое
сельцо Миритиницы!

P.S. В Миритиницах по-
счастливилось записать еще
несколько случаев Божией по-
мощи людям по предстатель-
ству старца праведника иеро-
схимонаха Нила, пустынножи-
теля Крючского. На сегодняш-
ний день записано более 60
свидетельств для будущей ка-
нонизации. Просим всех, кто
может поделиться воспомина-
ниями о предстательстве отца
Нила, сообщать в комиссию по
канонизации святых или зво-
нить по т.: 8-911-352-63-91.

Ольга КОНЕЕВА

Село Миритиницы: под Покровом Святой Троицы

10 августа, в день празднования
Смоленской иконы Божией Матери,
именуемой «Одигитрия», группа па-
ломников от местной организации
ВОС (Всероссийское общество сле-
пых) г. Великие Луки посетила Свято-
Благовещенский Никандровский мо-
настырь в Порховском районе Псков-
ской области.

Благословил поездку иерей Андрей
Гаврилов, руководитель отдела по цер-
ковной благотворительности и социаль-
ному служению Великолукской епархии,
настоятель Свято-Тихоновского собора 
г. Великие Луки. Он же сопровождал
группу от начала до конца паломничества. 

Никандрова пустынь встретила па-
ломников отличной погодой, и знаком-
ство с ней началось с экскурсии по глав-
ному Благовещенскому храму, которую
провел насельник монастыря.

Все оставшееся время было посвящено
посещению святых источников. Участни-
ки группы упорно преодолевали немалые
расстояния между ними, особо решитель-
ные смогли окунуться в купальнях источ-
ника преподобного Александра Свирско-

го. Насколько желанно было почерпнуть
целебной воды из т. н. «глазного» источ-
ника Казанской иконы Божией Матери!

Завершением поездки стало посеще-
ние г. Порхова, его древней крепости
вместе с экскурсоводом местного крае-
ведческого музея.

Поездку сопровождала замечатель-
ный гид Людмила Жданова. Выражаем
благодарность компании за предостав-
ленный транспорт и экскурсионное об-
служивание.

Л.В. САФРОНОВА

Группа паломников от Великолукской местной организации ВОС посетила
Свято-Благовещенский Никандровский монастырь в Порховском районе

8
(Окончание. 

Начало на стр. 5)
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27 сентября – ВОЗДВИЖЕНИЕ ЧЕСТНОГО И ЖИВОТВОРЯЩЕГО КРЕСТА ГОСПОДНЯ
Патриарх Кирилл:
«Крест для погибающих –

юродство, а для спасаемых –
сила Божия» – вот чему учит
нас сегодня Священное Писа-
ние. Юродство – это славян-
ское слово, а русское слово,
ему соответствующее, – безу-
мие. И что же получается, ес-
ли перевести на наш совре-
менный язык? «Крест для по-
гибающих – безумие, а для
спасаемых – сила Божия».

А ведь так оно и есть. Что
такое крест? Крест – символ
страданий, мучений и смерти.

И как же эти страшные
явления могут быть привлека-
тельны для человека, как они
могут определять в положи-
тельном направлении жизнь
человека? И те, кто не пони-
мает смысл страданий Господа
на Кресте, – кто и в древно-
сти не понимал, да и сегодня
не понимает, – просто отма-
хиваются от этого величайше-
го откровения Нового Завета.

Почему же мы не отмахи-
ваемся? Почему мы соглаша-
емся с тем, что Крест принес
не только страдания, но через
страдания принес спасение?
Потому что на Кресте были
явлены величайшие человече-
ские чувства, и в таком гло-
бальном масштабе, который
ни в одной человеческой лич-
ности осуществить невозмож-
но. Что же это за чувства, что
за проявления человеческой
души? Это жертвенность и
любовь. И если определить
апогей развития способности
человека жертвовать и лю-
бить, то этим апогеем будет
Голгофская Жертва.

Конечно, человеческий
опыт жертвенности и любви
не может достигать того само-

го спасительного апогея, кото-
рый был явлен на Голгофе. Но
Жертва Христа Спасителя
обозначает ориентир, некое
направление движения. Через
Крест Христов мы осознаем,
что жертвенность и любовь
являются величайшими цен-
ностями для человека, для
полноты его жизни. И одно-
временно это величайшие доб-
родетели, которые оправды-
вают человека пред Богом, че-
рез которые человек искуп-
ляет свои грехи.

Мы знаем, что Жертва
Голгофская была жертвой ис-
купления. Господь принял эти
страшные мучения, чтобы ис-
купить пред Божественным
правосудием все грехи мира.
Наши с вами кресты, наши
жертвы невозможно сравнить
с тем, что совершил Спаси-
тель. Но в масштабах наших
человеческих возможностей, в
масштабах личности каждого
жертвенность и любовь яв-
ляются действительно апогеем
духовной жизни.

А что происходит, если мы
отмахиваемся от этих ценно-

стей? В самом деле, почему я
должен жертвовать чем-то ра-
ди другого человека? Человек,
отрицающий значение жерт-
венности, может привести мно-
жество подобных утилитарных
аргументов. Зачем мне чем-то
жертвовать, во имя чего? Но
сегодняшний день может на-
учить всех, даже тех, кто прин-
ципиально отрицает возмож-
ность принести в жертву не
только себя – об этом и речи
нет! – а хотя бы частицу своей
жизни, своего времени, своих
материальных возможностей.
Сегодняшний день может убе-
дить отрицающего необходи-
мость жертвы в том, что жерт-
ва приносит человеку спасение.
А синонимом спасения на
обычном нашем языке является
слово «счастье».

Вот если мы будем способ-
ны сопрягать жертвенность со
счастьем, то изменятся, ради-
кально изменятся человече-
ские отношения.

Потому что человеку все-
гда хочется что-то получить.
Сделал работу – получить
деньги, трудишься хорошо –

получить повышение по карь-
ерной лестнице; да мало ли ка-
кие ценности для нас привле-
кательны, так что ради них мы
готовы и трудиться, и даже
жертвовать! И ведь так и про-
исходит в нашей жизни. Тот,
кто хорошо трудится, теряет
свое время, иногда даже рис-
кует здоровьем, но в ответ на
это получает и материальное
поощрение, и продвижение по
службе.

Ну а как же поступать в
духовной жизни? Сегодняш-
ний день помогает нам понять,
что, когда мы приносим себя в
жертву, когда мы разделяем с
другими свое время, свои ма-
териальные возможности,
свою любовь – искренне, не
конъюнктурно, не по необхо-
димости, а от сердца, – тогда
мы обретаем великий Божий
дар. Мы становимся ближе к
Богу. Господь прощает нам
наши грехи. Ведь даже право,
которым руководствуется че-
ловеческое общество, предпо-
лагает, что преступник должен
искупить свою вину, и таким
искуплением чаще всего яв-
ляется тюремное заключение.
А как мы можем искупить на-
шу вину в течение нашей зем-
ной жизни, чтобы пред Богом
не предстать с нашей виной?
Нашим искуплением здесь и
является жертвенность, жерт-
венная любовь, помощь тем,
кто страдает. И не для того,
чтобы отметиться перед теле-
камерами или чтобы про тебя в
газетах написали, а так, тихо-
нечко прийти и помочь…» ф.

Из проповеди в праздник 
Воздвижения Креста 

Господня после литургии 
в Храме Христа Спасителя, 

27 сентября 2022 года

8 сентября – 
СРЕТЕНИЕ 

ВЛАДИМИРСКОЙ ИКОНЫ
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Образ Владимирской Богоматери
восходит к иконе, написанной святым
апостолом и евангелистом Лукой. Влади-
мирская икона относится к типу «Умиле-
ние». Лик Богоматери кажется скорбным
из-за сведенных бровей и слегка опущен-
ных уголков губ. Младенец смотрит на
Мать, но Ее взор обращен на молящего-
ся – мотив взаимной любви Матери и
Сына оказывается тесно связан с темой
грядущей жертвы ради спасения челове-
чества: Богородица смотрит не на Мла-
денца, а на людей, которых Он пришел
спасти.

12 сентября – ДЕНЬ 
ПАМЯТИ СВЯТОГО

АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО
Александр Невский канонизирован

как благоверный князь. К этому лику
святых причисляются правители, которые
сумели в своем государственном служе-
нии и в различных политических колли-
зиях остаться верными Христу, руковод-
ствовались в жизни высшими христиан-
скими добродетелями, в том числе мило-
сердием и человеколюбием, а не жаждой
власти или корыстью.

21 сентября – РОЖДЕСТВО
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

После грехопадения первых людей Гос-
подь сказал в адрес змия-искусителя такие
слова: И вражду положу между тобою и

между женою, и между семенем твоим и
между семенем ее; оно будет поражать те-
бя в голову, а ты будешь жалить его в пяту
(Быт 3:15).

Словом «семя» в Библии часто на-
зывается потомство человека. Но обыч-
но речь идет о потомстве мужчины. А
здесь Бог подчеркивает, что враждовать
с сатаной будет семя жены. В истории
человечества был только один пример,
когда женщина родила ребенка без уча-
стия мужчины. Этим Ребенком был
Иисус Христос. И обетование о «семе-
ни жены» – это предсказание о Спаси-
теле, Который родится от Девы, пора-
зит диавола и избавит человечество от
его власти. Рождество «жены», т. е.
Пресвятой Богородицы, упомянутой в
обетовании Господа, и вспоминается в
Церкви 21 сентября.

Даты
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Лариса Пыжьянова

Уже полтора года я работаю
в Елизаветинском детском хос-
писе в Истре, где мы помогаем
детям до последнего дня жить
как можно более полной
жизнью и поддерживаем их ро-
дителей. Конечно, порой быва-
ет очень тяжело. И спрашива-
ешь: «Господи, почему так?»
Но все же... хоспис – это не
про смерть. Это про любовь.

Помню Колю из Луганской
области. Он был активным,
спортивным парнем, но у него
обнаружили саркому, и после
долгого лечения семья приехала
к нам. Коля до конца верил, что
его можно вылечить. Потом его
отец рассказывал: в первую
ночь в хосписе Коля проснулся
мрачным. «Я побывал в раю»,
– говорит. Папа, человек ве-
рующий, спросил, что же его
так расстроило. «Все хорошо,
просто я туда раньше вас попал.
Но вы не переживайте, вы то-
же туда придете, я вас там
встречать буду. Вы быстро
придете. Но то, что там мину-
ты, здесь – годы, не пережи-
вай», – объяснил сын, которо-
го до этого все считали неве-
рующим. А после его смерти
родители еще несколько дней

оставались в хосписе – им
важно было кому-то рассказы-
вать о сыне, делиться своими
чувствами. Мы все очень сбли-
зились за это время...

Или семья из Донецка.
Мальчику нужна была пере-
садка костного мозга, и на роль
донора идеально подходил
старший брат. Но он тогда слу-
жил в ополчении. С ним связа-
лись, его быстро отпустили, он
приехал на медосмотр, и
вдруг… у него обнаружилась
тяжелая внутренняя инфекция!
Парня вылечили, но пришлось
ампутировать ему палец. Врачи
говорили: «Благодари брата, он
тебе руку спас, а может, и
жизнь». Вот только донором
быть он уже не мог. Тогда на-
шли донора за границей. Но
трансплантат не прижился...
После этого мальчик оказался
у нас в хосписе, где родные
могли находиться с ним рядом.
Старший брат, узнав об этом,
ехал к нам всю ночь. Младший
был на грани комы, у него от-
казали почки, но он дождался
брата. Несмотря на 14-летнюю
разницу в возрасте, они были
очень близки. Их мама потом
рассказывала, что в реанима-
ции старший все повторял: «Ты
меня спас, а я тебя не смог».
После смерти сына семья еще
несколько дней прожила в хос-
писе, узнав, что платить за это
не нужно, они плакали. В такие
моменты удивляешься: как в
таком горе они еще находят
слова благодарности?!

Когда мне становится со-
всем тяжело, я прошу Господа:
«Помоги, дай мне нужные сло-
ва, помоги мне помочь». И это
всегда действует. Но иногда я
прошу: «Господи, я сделала все,
что могла, остальное в Твоей
власти». Тут важно понять, что
ты всего лишь человек, и оце-
нить свою меру ответственно-
сти – ведь при всей важности
наших усилий спасти может
только Бог. 

И если ты принимаешь
смерть как часть жизни, ты мо-
жешь работать нормально. Но
нередко смерть ребенка врачи
принимают как личную траге-
дию и чувствуют, что больше не
могут жить на разрыв души.
Тогда они отстраняются, а 
это – первая ступень выгора-
ния. Им становится все равно,
потому что иначе – очень
больно. Но когда мы перестаем
чувствовать чужое страдание,
мы утрачиваем способность
чувствовать и радость.

Как-то на вопрос родителей,
почему умирают дети, один из
наших священников сказал:
«Если мы будем задавать эти
вопросы Богу, здесь мы не по-
лучим на них ответа. И тогда –
разочарование, обида, отчая-
ние.

Поэтому надо просто при-
нять, что страдания на земле
существуют как объективная
реальность: есть любовь, а есть
страдания. И если это принять,
можно жить дальше без чув-
ства вины, обиды, отчаяния».

Это помогает. Ведь челове-
ческая логика просто рассыпа-
ется, когда речь заходит о стра-
даниях детей. Понятно, когда
наказание следует за преступ-
лением. А если преступления
не было? И почему болезнь
воспринимается как наказание?
За что? Как много таких слож-
ных вопросов... Мне очень за-
помнились услышанные од-
нажды в хосписе «Дом с мая-
ком» слова отца Иоанна и отца
Алексея: «Мы просим у вас
прощения за всех мирян и за
всех священников, которые го-
ворили, что это вам за грехи ва-
ши. Здесь все одинаково греш-
ны». Бог есть любовь, а значит,
не может наказывать кого-то
страданиями его ребенка. А по-
чему так происходит, мы обяза-
тельно узнаем – но уже не
здесь.

И все-таки свой ответ на
этот вопрос родители порой на-
ходят именно у нас, в хосписе.
«У меня родился такой ребе-
нок, потому что я могу его лю-
бить и посвятить ему свою
жизнь. Потому что я могу с
этим справиться». ф. 

Записала 
Алиса НИКИТИНА

Рисунок Анны Тененбаум

Мальчик сказал, что ему приснился рай.
И объяснил, почему проснулся расстроенным

Истории из жизни детского хосписа

Понятно, что культ жизни –
он у нас велик и повсеместен,
и, наверное, это правильно,
если только он не принимает
каких-то чрезмерных форм.
Но и культ смерти тоже наби-
рает обороты.

Мне очень нравится
концепция Данте, что лю-
бовь лежит в основе вообще
всех поступков человека –

и плохих, и хороших.
Порой она направлена к

каким-то ошибочным целям –
к деньгам, пище, зрелищам,
власти. А правильно устрем-
ленная любовь – это любовь
к Богу и к человеку как образу
Божьему. И грех состоит в
ложном направлении любви.
А уныние – тоска, опущен-
ные руки, «вялое весло», как
у Данте, – бывает от недо-
статка любви.

В этой концепции любовь

вообще обнимает все. Хотя,
конечно, Данте говорит преж-
де всего о высшей любви. Его
«Божественная комедия» за-
вершается словами: L’amor
che move il sole e l’altre stelle –
«Любовь, что движет солнце
и светила». Да, это про Бога,
про высшую любовь. Но лю-
бовь есть и в каждом челове-
ке, просто он ее может растра-
тить на какие-то совершенно
неправильные вещи, на побря-
кушки и ничтожные развлече-

ния, и это ложное направле-
ние убивает в нем подлинную
любовь. Эта дантовская кон-
цепция близка учению препо-
добного Максима Исповедни-
ка о природных логосах. ф.

Архимандрит Симеон (Томачинский): 
«Грех – это ложно направленная любовь»

(Окончание.
Начало на  стр. 3,4)


